

Anuncios y comunicados  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
No se devuelven los originales aunque  
no se inserten.  
Hasta el 10 de marzo

# EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

Don Juan de Austria, 10  
Teléfono, 741  
Número suelto 10 céntimos

Año XXX

Fundador: V. BLASCO IBANEZ

Jueves 29 de Marzo de 1923

Director: FELIX AZZATI

Núm. 11.038

J. CORTALS  
VALENCIA  
**KOLA CORTALS**  
LICOR HIGIENICO  
PODEROSO TONICO RECONSTITUYENTE Y AGRADABLE EN SUMO GRADO

## LA CASA SOLARIEGA

Hemos vuelto a la casa solariega, encontrando las puertas franqueadas, abiertas de par en par. Unos brazos familiares nos han estrechado con cariño y hemos experimentado una emoción. Sentimos al entrar en nuestra casa, ese comfortable bienestar que se nota cuando al terminar una carrera de veleidadas inquietudes, con el cansancio en el alma, arañada, y con la carne maltrecha por una loca y suicida peregrinación a través de la vida, y reintegramos al hogar del que sólo hemos estado apartados corporalmente, porque quedamos en el sujeto nuestro espíritu, ya que lo alejaba la fe en el ideal, intacta, inalienable, sobrepuesta a todos los egoísmos y a todas las bajas pasiones.

Es la casa de nuestros amores esta de EL PUEBLO. No sé qué misterioso influjo ejerce sobre nosotros; pero sí afirmo, que a pesar de nuestras aficiones periodísticas—pasajeramente adormecidas—no podríamos pertenecer a otra Redacción.

Nos ocurre con esto lo que a un recluta que le preguntaron:  
—Oye, muchacho, ¿tú eres de cuota?  
—No, señor—contestó—soy de Picaña.  
A mí, cuando me han preguntado si era periodista, he contestado invariablemente:  
—Yo soy de EL PUEBLO.

No puedo ser de otra parte; porque en esta casa aprendimos a pensar, educando nuestra inteligencia, fusionándola con el corazón, batidos en la luz que irradiaba un cerebro potente y luminoso. Primero, cegaron nuestras pupilas ante el esplendor, y paulatinamente recuperaron la luz, dándose cuenta del espectáculo maravilloso que ofrecía nuestra ciudad amada, que iba embelleciéndose ante el mágico conjuro del semidiós helénico, que lo ofrecía todo en un gran abnegación para convertir aquí en un pueblo, que mirase por encima de los Pirineos, sacudiéndose el polvo milenario que la tradición y la estúpida habían cubierto.

Con un día de neófito observo en la Redacción aquel popular cartel de Sorolla que tanta fama dio a nuestro periódico y del cual se hizo tan copiosa tirada, que pronto popularizó en España la hermosa laboradora valenciana que ofrece un ejemplar de EL PUEBLO y la lista de colaboradores, Pí Margall, Ascaso, Llorca, Castrovido, Lleroux, Salmerón, Estévez, Bonafoux, Unamuno, Maudslayi.

Recordadamente, rememoramos los hechos de que hemos sido testigos, y el sereno estudio de los mismos, al pasar los tiempos, agranda su valor y el espíritu de sacrificio y desinterés que los preside.

Ha sido siempre esta casa asilo donde encontramos cobijo los perseguidos por todas las injusticias de las llamadas justicias históricas y sociales; Universidad del pueblo que le enseñó a aristocratizar su pensamiento, haciéndole amar las obras de los sacerdotes de la más sublime de las religiones: la del Saber; señaló al para el camino de su redención, indicando rutas salvadoras; exterminó al ministro de maldad que pretendía acabar con el republicanismo valenciano, acorralándole y persiguiéndole a estacazos hasta recluírle en su antro donde campan la abyección y la apostasía, realizando una obra de saneamiento urbano, político y social.

Oh, el poder de nuestra casa solariega! Allí, hemos convivido fraternalmente con los hijos del maestro, sintiendo la más viva emoción al recordar al pobre Julio Blasco, desaparecido tan joven, tan bueno, tan cordial... Fue aquella la muerte de un hermano.

Vemos ya hombrillos a los chicos de Azaña, a quienes parece que hemos hecho crecer a fuerza de tronos de las orejas... En fin, toda una historia de muy honradas y heterogéneas sensaciones afectivas.

Hemos vuelto a la casa solariega. Pero ¿es que habíamos salido de ella?  
ENRIQUE MALBOYSSON.

## EXIJASE SIEMPRE LEGÍTIMO

Seguidamente comenzó la discusión del presupuesto ordinario, solicitando, en primer lugar el señor Merino Conde que se aumentara el sueldo a los empleados y se concedieran otras mejoras solicitadas por éstos.

El diputado republicano entiende que cuando en términos tan desusados va a derrocharse el dinero en agasajar a quienes nos visiten en Mayo próximo, bien podía destinarse una cantidad a mejorar los sueldos de los empleados.

El presidente y los señores Ballester y Montforte replicaron que no procedía confundir el presupuesto ordinario con el extraordinario, y como con cargo a este último se atenderán los gastos de los festejos de Mayo, era impropio de la mejora de sueldo solicitada.

(Claro es que de la Diputación han de salir los gastos de uno y otro presupuesto: es cuestión de querer hacerlo...)

Como no era cosa de pronunciarse por la negativa, sin adobarla, se afirmó que la Diputación vela y seguirá velando por sus empleados, ya.

En consecuencia fué desechada la proposición del señor Merino Conde.

Propuso el conde de Villar que se consignara una partida para pago de dietas a los diputados que forman la Comisión provincial, oponiéndose el señor Montforte en amplias consideraciones, entre otras que debía mantenerse el elevado criterio que ha prevalecido hasta ahora de renunciar las dietas.

(Al cabo, las dietas se pagarán: ya lo verán ustedes.)

El señor Merino Conde, después de hacer renuncia expresa y categórica de las dietas que pudieran corresponderle, mostrósse partidario de que se consignase la partida, pues si hoy los diputados no precisan ese emolumento, el día de mañana pueden tener acceso a la Diputación ciudadanos de condición social modesta, y era justo que se les pagase. Por lo tanto estimaba que debía consignarse la suma conveniente, para destinársela a los establecimientos de caridad.

También fué desechada esta proposición. Sin discutirse, fueron aprobados varios capítulos, hasta que de nuevo formuló otra petición el señor Merino Conde para que se aumentara la subvención con destino a la Feria Muestrario, que redundaba en beneficio del comercio, la agricultura y la industria.

Está bien subvencionada con 5.000 pesetas, le contestaron, insistiendo el señor Merino en que, por lo menos, se doblase la cantidad indicada.

Asimismo fué desechada esta proposición, que fué objeto de vivo debate, como una impugnación del mismo señor Merino Conde acerca de una partida nueva para gastos de caridad.

—Eso es del presupuesto extraordinario.

—Bien, pues que se suprima, ya que se asegura que las atenciones referentes a la caridad están satisfechas en el presupuesto ordinario, replicó el señor Merino.

A propuesta de don Carlos Soler fueron consignadas 750 pesetas para la institución de escuelas al aire libre en el paseo de la Gloria.

Solicitó el señor Merino Conde que se mejorara el sueldo de los maestros de instrucción de los establecimientos benéficos provinciales, contestando el señor Montforte que en el capítulo correspondiente hallábase consignada esa mejora.

Plantó el señor Merino Conde la cuestión del adecentamiento de la plaza de Toros, vecina a la estación del Norte, demostrando que por decoro de la Corporación se imponía concluir el nuevo muro de cierre por la calle de Játiva, construír nuevos urinarios y retretes, ya que la finca produce más de 60.000 retres de aumento sobre lo que producía hasta la terminación del último arriendo, en 1921. Y si ahora no se terminan las obras, difícilmente se terminarán en ejercicios sucesivos, cuando lo probable es que la plaza de Toros rinda bastante menos que en la actualidad. Por lo tanto proponía que del plazo que la empresa ha de pagar en la próxima semana se destinasen 30.000 pesetas a dichas obras, y 40.000 del plazo que se pagará a primeros de Julio.

Casi no lo dejaron terminar entre los presidentes de la Diputación y de la comisión de Hacienda y el director del Hospital.

Los señores Jiménez de Bentrosa, Montforte y Roger, exclamaban a coro: «Pero si ya está consignada la cantidad! Es que su señoría no se enteró.»

(Desde luego no se dijo a cuánto asciende la suma consignada, porque como todavía no hay proyecto y presupuesto de las obras...)

El señor Merino justifica su actitud, ante el disgusto que produce en la opinión y aun en la misma empresa el vergonzoso abandono en que la Diputación tiene la plaza de Toros.

El señor Soler dió algunas explicaciones referentes al trabajo previo y minucioso que se ha hecho en la comisión de Hacienda al formar el presupuesto.

Aprobados todos los gastos, fué aprobado, sin discusión, todo el presupuesto de ingresos.

Las cifras del presupuesto son las siguientes: Gastos, 4.320.720 pesetas. Ingresos, 4.320.715,58 pesetas. Sólo se consigna un pequeño aumento en carreteras.

El señor Lleó propuso se hiciese constar en acta el sentimiento de la Diputación por el fallecimiento del ex-diputado don José Ros y Biosca, levantándose la sesión a las 2,20 de la tarde.

Partido de Unión Republicana  
Autonomista  
Distrito de Torrente

Se convoca a los representantes del Partido de Unión Republicana en el Directorio, del distrito de Torrente, a una reunión que se celebrará el próximo domingo, a las once de la mañana, en la Casa de la Democracia, para tratar asuntos relacionados con las próximas elecciones a diputados a Cortes.

Se ruega la puntual asistencia.  
El presidente del Directorio, F. Azzati.

## INJUSTICIAS De las purificaciones

No fué popular la huelga efectuada por los funcionarios de Correos el pasado verano. Hay varias razones explicativas. No se comprendían bien los motivos, y lo que no se entendía claro se siente tíbiamente. A la falta de claridad contribuyeron mucho los interesados en enturbiar el agua y embrollar el asunto. Falta de claridad y menguada ética. Me apresuro a explicar el concepto. No se basa en el criterio opuesto a la moralidad de las huelgas de funcionarios públicos, en general, criterio sostenido a una por Lenine y Mussolini; ni se funda en una supuesta inmoralidad de esta huelga, la última de Correos, sino de un recuerdo vivo en algunos, no obstante la flaqueza de memoria: el de la actitud de Correos, pasiva, inerte, si no hostil, a la huelga, muy desinteresada, del Cuerpo de Telégrafos. También se sacó a colación el proceder de los funcionarios de Correos con los carteros, cuando éstos se lanzaron a la huelga. He ahí las explicaciones de la impopularidad.

Fué no sólo impopular, fué antipática y hasta odiosa a los amantes de la disciplina y del orden. Las impropiedades llamadas fuerzas vivas—puede haber fuerzas muertas—tronaron contra la huelga del Cuerpo de Correos y aplaudieron al señor Sánchez Guerra. Todavía hay quien pone en su haber como gobernante la disolución del Cuerpo de Correos.

El día 12 de este mes celebraba con un banquete el aniversario de su creación. Este año, desde la dirección del señor Mauri, ha sido el primero que no se ha conmemorado ni podía, lógicamente, conmemorarse la formación de un Cuerpo que no existe, que ha sido airadamente disuelto.

Trescientos hombres están separados airadamente del Cuerpo a que pertenecían, privados de una posición social para adquirir la que se afanaron estudiando y gastando el dinero de su familia. Muchos de esos forzados al paro no han hecho ni más ni menos que lo que hicieron muchos de los purificados, rehabilitados y readmitidos en el incorporado servicio de Correos. Hay muchos castigados con la separación que no hicieron otra cosa que secundar, por compañerismo, la huelga. No falta quien se rindió a la persuasiva solicitud del compañero que ha recobrado su destino, mientras que permanecen en cesantía desesperante y ruimsa el obediente a su indicación para secundar la huelga. Y es lo peor, lo que agrava la situación de los proscritos de las oficinas de Correos, que los rechazan de todas partes, por creerlos reos de feos delitos, de los que manchan y comprometen. Ese juicio aventurado tiene su lógica. ¿Han vuelto a sus cargos en Correos los huelguistas? Pues no será por haber holgado la causa de la separación de estos otros. Así discurren gerentes de bancos, propietarios de industrias, dueños de comercios, empresarios, caseros, todos aquellos que se niegan a admitir a los separados, cual apóstrofos, de Correos. La frase, harlo ligero y notoriamente falsa, empleada para cohonestar la medida separadora, según la cual los apartados no merecían estar en Correos, viene a remachar el clavo de la preocupación de los que se niegan a admitir en sus casas y a proporcionar trabajo a los separados.

## SE MURMURA

Desde que hemos tomado asiento junto a una mesa de las que hay en torno del salón de baile, se hombre bajito, de brazos cortos y cabeza grande que calza unos zapatos tan feos, no ha perdido ocasión de bailar.

Baila sin cesar, incansable y baila muy mal. Se agarra a su pareja fuertemente, con la mano derecha muy abierta, y avanza y retrocede y gira entre los que danzan y entre los que sentados miramos danzar, poniendo en sus movimientos una elegancia cómica, anticuada, con cierta rigidez y estiramiento de muñeco mecánico.

Sin embargo, nadie se ríe. Al contrario, pasando sin mirar, los detalles grotescos de su actitud de bailarín y la fachenda de hombre ahigado con que, cuando acaba cada baile pasa por entre los grupos de gente bien que bebe y baila y murmuran, todos le admiran. Y no es de hoy esta admiración: dura meses. Y para que esto sea posible, sin que decaiga el interés ni asome el espíritu crítico su cara puntiaguda de roedor menester es que la pasión admirativa sea muy fuerte. Dígalo si no el sargento Vasallo que se queja ya de la frialdad con que se le recibe. Muchos murmuran. Y es, que siempre, en todas estas glorificaciones se debe tener presente la idea de lo justo, de la medida.

Por eso también este bailarín; este hombre bajito, de los brazos cortos y los ademanes torpes, que visita todos los puntos de recreo de Madrid, levantando en torno suyo como una nube de polvo, toda clase de murmuraciones, caerá también en el olvido. Pero antes, ¡quién sabe cuántas nuevas cosas hará y que le darán nombreada! Se murmura mucho.

En todos los cuartos de banderas se saben de memoria los catorce versos de un soneto que pone a don Benito como algunos llaman a la Fatalidad, como Sancho quedó después de ser mantenido. Y se habla de conjuras, de movimientos realistas pidiendo el absolutismo; de generales descontentos, de generales flamencos, dispuestos a formar una guardia pretoriana. Y al hablar de generales, se cita el nombre de este bailarín, de ese hombre bajito, que calza unos zapatos muy feos, con los tacones torcidos.

Porque sí, el bailarín ese es general. General viene hace muy poco de Africa, donde según cuentan—y de ahí la admiración de la gente que alguien quiere explotar—peleó bravamente, siempre en vanguardia, jugando la piel con desenfado y arrogancia que no tiene cuando baila.

Este general, que alguien, por el vestir y el desmameamiento del cuerpo, compara con lleva con Espartero; este general que hoy es el ídolo de mucha gente, como ayer lo fué de los soldados de Africa, es el tema de muchas murmuraciones.

Cómo piensa, cuál es el rasgo que hace su mejor semblanza, lo dice la siguiente anécdota de su campaña en Africa:

Y ya lo hemos dicho: es una preocupación injusta. Precisamente los de dudosa conducta y algunos de los separados a la conclusión de un expediente han sido perdonados y rehabilitados. Jordán fué para ellos la huelga en que se ahogaron los desvalidos de influencias.

No hay que pedir indultos ni perdones; hay que solicitar rehabilitaciones, el proceso oye al acusado y permitiéndole defensa, y la reorganización del Cuerpo de Correos.

Se disolvió en el reinado de don Amadeo el de artillería, y lo reorganizó Emilio Castellar. ¿Por qué los liberales concentrados con Melquiades Alvarez no han de reorganizar también el Cuerpo de Correos, no han de restituirlo?

Todos los poderes del Estado, alguna vez el judicial, siempre el legislativo y el moderador, y en ocasiones el ejecutivo, mostráronse favorables a la readmisión de los funcionarios de la Compañía del Norte despedidos por haber tomado parte en la huelga de 1917. Fueron huelguistas, y la Compañía, no obstante ruegos, súplicas, argumentos convincentes y persuasivos, censuras y amenazas, se mantiene arrogante en su primitiva y dura decisión.

Y si huelguistas eran los ferroviarios de la Compañía ferroviaria del Norte de España, huelguistas son los funcionarios de Correos, y si servicio público es el uno, servicio público es el otro, desempeñado el uno por la Compañía y el otro directamente por el Estado. Los razonamientos dirigidos a la Compañía ferroviaria para que readmitiera a los empleados y obreros despedidos en 1917 deben ser dirigidos al Estado para que, al rehacer el Cuerpo de Correos, admita a los apartados sólo por la huelga, sin que incurriera en falta ni delito de otra índole; que para éstos no debe pedirse otra cosa sino que se les juzgue con arreglo a reglamentos y leyes de procedimiento.

Con el disuelto Cuerpo de Correos se hizo algo muy semejante, si no igual, a las famosas purificaciones tan del gusto de Fernando VII, y tan usadas así con el ejército como con los paisanos, ya dedicados a profesiones liberales, ya a la Judicatura, ya a la Administración pública.

Purificar un Cuerpo, un Instituto, una Universidad ó una simple oficina se reduce a despedir bonitamente a todo el que olera a liberal, tuviese antecedentes sospechosos ó contara con algún «negro» en la más remota parentela. En lugar del militar masón, del profesor de la cáscara amarga y del oficinista liberalote, se colocaba al deudo, al pariente del amigo, al recomendado por persona influyente, al que tenía padrino; se daba, en fin, al favor lo que se restaba a la justicia, y así se desorganizó y aun envileció todo, hasta lo más respetable, como la Administración de justicia y enseñanza pública, desde 1824 hasta Septiembre de 1833, fecha de la purificación por la muerte del rey don Fernando VII. ¿Purificaciones ahora? Y no ha sido otra cosa—¡oh, liberales!—la disolución del Cuerpo de Correos, tan alabada por las fuerzas vivas que, como dijo, haciendo reír, un periodista profetizador, «están muertas».

ROBERTO CASTROVIDO.

Asistió él con un coronel a un banquete que daban los aviadores. Al terminar, el coronel se levantó y pronunció un largo discurso, lleno de citas históricas y bordado con entusiasmos nacionalísticos. A continuación, el general, el bailarín ese, levantó la copa y dijo: —Señores: lo que aquí hace falta lo dan los... riñones y la balística.

De este hombre, según cuentan, según murmuran, se hablará mucho. Alguien cree que escribirá un nuevo capítulo de la Historia de las revoluciones de España.

JULIO JUST JIMENO.  
Madrid 19-3-23.

Delegación de Hacienda

El delegado ha hecho para pasado mañana sábado los siguientes señalamientos de pago: Barón de Casa Soler, 338,29 pesetas; don Manuel Marqués, 5.637,29; don Andrés Santos, 4.419; don Diego Jiménez, 6.670,77; don Pedro Guillén, 49.282,59; don Mariano Romero, 5.938,29; don Rafael Monares, 30.480; don Emilio Lopera, 533,36; don Francisco Esplugues, 46.356,96; don Carlos Picó, 71.131,94; don Pedro López, 53.952,88; don Facundo Pérez, 49.512,35; don Eduardo Guillén, 22.953; don Manuel Hernandez, 2.450; don Emilio Canet, 91.752,92; don Vicente Sabater, 6.501,94; don Francisco Redries, 13.041,60; don Salvador Cardó, 6.175; don Vicente Baixanil, 7.607,68; don José Vanaclocha, 496,18; don Vicente León, 8.394,06; don Nicolás de Fuentes, pesetas 16.743,92; don Camilo López, 60.510,97; don José Hernández, 86.769,70; don Diego Ferrá, 2.368,26; don Vicente Ferrer, 18.883,67; don Tomás Gómez, 200; don Antonio Escopet, 130; don Antonio Meseguer, 70; don Salvador Molner, 2.996,31; don Alfredo de la Lstra, 375; don Enrique Bellido, 691,60; don Juan Barquero, 188,33; don Simón Caballero, 32,75; administrador principal de Correos, pesetas 495,19; don Manuel Campos, 521,96; don Antonio Meseguer, 142; don Angel López, pesetas 10.000; administrador Propiedades, 350; don Rufino Mascuana, 6.780,99; representante de la Arrendataría de Tabacos, 385,97; don Manuel Villanueva, 2.419,37; don Antonio Campos, 32.481,71; administrador principal de Correos, 625; don Teodoro Carot, 83,33; don Salvador Molner, 827,06; administrador Prensión celular, 49,19; ídem ídem central, 244,93; don Tomás Jiménez, 1.000; don Miguel Pérez, 750; don Juan Collado, 750; don Rafael Janini, 5.000; don Arturo Fernández, 70,40; don Venancio Torts, 48,05; don José Gimeno, 359,67; y doña Magdalena Blasco, 16,78.

Además ha dispuesto el delegado que se pongan al pago los libramientos que se recibían durante estos días festivos.

Joaquín Blasco  
Locaciones de Taquigrafía y Francés.  
Subida del Toledano, número 12, 3.

## CRONICA DE MADRID

### ¿PURIFICACIÓN?

Hemos hablado con un militar, hombre de honor, espíritu inquieto, con un sentido civil de la vida que para sí lo quisieran muchos paisanos antimilitaristas.

El diálogo fué breve, pero substancioso. —El ejército español fracasó en Marruecos; es evidente. Los militares hemos de ser los primeros en reconocerlo. —Que comienzan a reconocerlo ustedes, lo prueba el hecho de que las causas del Supremo siguen su curso y las sentencias van cumpliéndose irremisiblemente. —Dos edificios se habilitarán: uno en España y otro en Africa para que cumplan en ellos su condena los reos militares. —A esto se llama purificación. —En efecto. Purificación, y no otra cosa, es la labor del Supremo, procediendo contra los altos, los bajos y los medianos, actuando al margen de toda influencia política y particular. El ejército ha comenzado a purificarse. Lo necesitaba. De otro modo no hubiera podido vivir dentro de su empaque histórico. Pero...

—¿Hay un pero? —Y muy importante. Mientras el ejército se purifica los responsables continúan durmiendo en su colchón de plumas y paseando en automóvil. Y alguno tiene la esperanza de gobernar otra vez. Mientras el ejército se purifica, el Gobierno, al preparar las elecciones, destaca a sus familiares en tropel y les busca colocación. El Senado, el Congreso, lo que sea... Mientras el ejército se purifica, corren jerarquías en los distritos los electores y se gasta el dinero alegremente, sin ni siquiera el recuerdo de los millares de cadáveres mal enterados en Annual. —Esta sí que es una razón suprema de combate; no las razones de egoísmo de clase de año de dinero, que se han dado; en ocasiones, para hacer la guerra a los gobiernos. A bien que los gobiernos han sido siempre débiles y cobardes, quedando, ordinariamente, peor que aquellos que los provocaban. —Las cosas han cambiado. Nosotros, estamos purgando el desastre; lo purgamos dolorosamente, con toda clase de humillaciones. Los que nos llevaron al fracaso contemplan y viven. Esto no puede ser.

—Pero es que alambicando llegaríamos... —Hay que llegar hasta la causa más remota de la catástrofe. Y si no llega el pueblo sólo porque no se atreve a no sabe, le ayudaremos nosotros... Tiene mucha fuerza el hecho de haber sufrido el castigo con heroísmo. —Las últimas declaraciones de Alcalá Zamora son un anuncio de probables acuerdos... —No creo en los acuerdos del Gobierno. La justicia es algo impalpable, que no tiene ninguna ensambadura material ni espiritual con la política de los gobernantes. Lo más importante de la política militar del Gobierno, es el uniforme del señor Silvea. Las tres estrellas de la bocananga... —Gracia que tiene uno! —Inconsciencia. Frivolidad... ¡Una vergüenza que pesa sobre todos!

ARTURO MORI.

## ECOS

### Los millones del "Noy del Sucre"

No es nuevo ni extraño el hecho. Han hablado los periódicos barceloneses, del estado de penuria en que han quedado la viuda e hijos del malogrado propagandista Salvador Seguí, al ser asesinado impunemente.

El «Noy del Sucre», a pesar de las fantásticas riquezas que sus detractores, los bien avenidos con el estado actual de cosas, le atribuyen, ha muerto pobre; tanto, que se ha iniciado una suscripción para librar de la miseria a los suyos.

Y como decimos, el caso no es nuevo. Todos los que en la lucha izquierdista han desollado por su saber y sus prestigios, han sido mordidos por la maledicencia de esa gente ignorante y astuta. Recordad, si no, la leyenda atribuida a Pablo Iglesias, el austero leader del socialismo español; la necesidad de afirmar que trocaba la blusa por la chaqueta en el tren, cuando al ir de propaganda llegaba al término de su viaje, lo de su palacio en El Escorial, etc., etc.

Cualquier zascandil que se titule amante del orden, puede jugar en política a toda clase de negocios aun a trueque de que para labrar sus millones cueste la vida a la gente moza española, arrancada a la fuerza de ley—casi siempre la más injusta de las fuerzas—, del taller, de la Universidad, del campo y de la fábrica.

Las pesetas que se piden para la familia del pobre «Noy» serán una eterna maldición para sus detractores y un tibio consuelo para los suyos. No debe tolerarse que pierzan de hambre esa pobre mujer y esas criaturas inocentes.

La lealtad de Valencia

El Alcalde que el Gobierno nos legó a Valencia, señor Artal, ha pronunciado una bien preparada y estudiada inspiración oratoria ante don Alfonso, invitándole a que asista a nuestra ciudad con motivo de la coronación de «Mateo Descartur», como decimos los latinistas.

Claro está que no pretendíamos inmiscuirnos en los piropeos que el Alcalde por Alba dedicara a don Alfonso, si no nos hubiese llamado la atención lo de que «Valencia ha dado siempre muestras de lealtad al Trono».

Esperamos que nos lo explique. Nosotros entendemos que la adhesión firme e inquebrantable de un pueblo hacia una idea, una persona ó una institución constituye el más amplio concepto de la supradicha lealtad.

Valencia, señor Artal, que debiera tener Alcalde republicano, porque así lo requiere su libérrima voluntad, demostrada en los comicios y en uso de su derecho autonómico, posee en el gobierno de la ciudad una mayoría antimonárquica, sucediendo lo propio en la representación a Cortes.

¿A qué Valencia se refiere, pues, el Alcalde de real orden? ¿Qué lealtad es esa? Esa adhesión indudablemente existe; está demostrada con creces, repetidamente, con toda clase de sacrificios, sinsabores y persecuciones; esa lealtad incommovible y perdurable está identificada en Blasco Ibáñez, que guía espiritualmente aquellas mayorías y que pone el nombre de Valencia en muy alto lugar de todo el mundo civilizado, sin pretender llevarnos a Annual.

## Ayuntamiento

Para hoy está convocado el Ayuntamiento para reunirse en sesión.

### El desarrollo de una industria valenciana.

La importancia creciente de la Compañía Valenciana de Cementos Portland por la constante demanda de sus productos, ha obligado a sus componentes a dar mayor amplitud al negocio, para lo cual se ha dado ingreso en la misma a distintas personalidades valencianas, formándose un nuevo Consejo de administración, que ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, don Rafael Ridaura Soría; vicepresidente, don Francisco Rubio Goula; consejeros: don José Serratos Mir, don Bernardo Gómez Igual, don Luis Ollag, don Carlos Hernández Lázaro, don Joaquín Ferris Olmos, don Vicente Ferrer Peset, don Salvador Zaragoza Ripollés, don Bernardo Prieto, don Santiago Ríos y don Luis Miralles Pelechá.

Los nombres de los consejeros son una garantía que, unida a la excelente fabricación de sus productos, determinará que, en brevísimo plazo, el Cemento Portland «RAFF» apapare el consumo en toda la región valenciana.

### Dice el Gobernador

El señor Cabello Lapiedra, hablando anoche con los periodistas, les manifestó que habiase reunido bajo su presidencia la Junta de Espectáculos, para tratar asuntos de escaso interés.

Dijo también que realizase ya trabajos para celebrar con la mayor brillantez la Fiesta de la Flor, durante el próximo mes de Mayo.

## INTELECTUALES

Abandonamos el ambiente aireado de la calle y nos introducimos en una covachuela: el Ateneo. No pensamos—la malicia no cabe en la juventud sana—que este centro sea un casino de provincia: tan solo, tan aburrido, tan irrespirable; penetramos en él como un creyente en el templo. Al entreabrir la puerta el silencio de sus habitaciones, roto por un rumor de conversaciones lejanas, nos detiene, y al avanzar lo hacemos procurando no meter ruido, sisándonos interiormente.

Este silencio de cripta, de monasterio, de cenobio, nos atrae. El eco apagado, confuso; que hasta nosotros llega, lo imagina el pensamiento, soñando en una tertulia amistosa donde se juega serenamente con la ciencia, donde las grandes ideas se musitan misteriosamente... Nos los sabios provincianos que saben ser discretos, nos decimos, y para no interrumpirlos en su tertulia penetramos en la biblioteca.

Se divide ésta en dos partes: una, es salón de lectura de periódicos; tiene un nombre estrambótico—griego ó latino—que no nos atrevemos a estampar. Está llena de gente: son viejos y juvenzuelos. Unos hojean rápidamente las revistas y las arrojan despectivamente. Hay uno, de edad indefinida, cuyos ojos recorren atentamente las líneas diminutas de un diario. ¡Acaso masculine, nos decimos, al ver temblar sus labios, algún artículo de un periodista sabio, que resuelve un hondo problema nacional; internacional, acaso... Un viejecito a su lado, devora una sección llena de adornos: el anuncio de una nueva biblioteca, nos decimos, llenos de amor a estos felices seres tan amantes de las letras... Y, gozosos, vamos a «sorprenderlos». El de edad indefinida lea una reseña del partido de balompié entre Bélgica y España; el ancianito, un anuncio contra la calvicie...

Otro contempla ensimismado las pantorrillas de una artista de cinematógrafo.

Es curioso, nos decimos; acaso en la otra sección estén los amantes de la ciencia y del arte.

Penetramos en ella. La obscuridad la da una apariencia de biblioteca de convento medioeval; de un monasterio muy pequeño y muy humilde.

Está desierta. Esta obscuridad molestará a los intelectuales y no querrán leer en las horas estas en que comienza a anochecer, pero este templo, nos decimos, consolándonos, estará lleno cuando el sol ilumina la calle y penetra en chorros de luz por la ventana.

Cojimos un libro cualquiera, al azar: «La educación del niño», se llama Pleyer el autor. Y pensamos, repitiendo el nombre del escritor, donde leímos algo de él; este libro quizá... Con emoción, estos libros que tratan de la infancia tienen un bello encantamiento emocional, pensamos: «¿Cuántas veces nuestra juventud intelectual y nuestros viejos sabios, habrán devorado estas bellas páginas, llenas de garabatos diminutos y elocuentes. El libro está lleno de polvo. Tienen sus bordes un color amarillento de libro abandonado. Nuestros dedos lo entreabren. Este libro, pensamos, debe ser para nuestra intelectualidad un libro árido, triste, pegajoso, inactual... Nadie lo ha leído, ni aun abierto siquiera, en este Ateneo provinciano...»

Hemos buscado otros libros. Casi todos están cerrados, sin guillotinar; son como una caja de caudales que nadie quiere abrir y nadie quiere descerrar. ¿Acaso son libros vacíos? Aquí está Costa; aquí Ganivet; Giner de los Ríos, Montessori, Platón... ¡Nadie quiere leerlos!...

Huimos de este lugar abandonado y triste, llenos de pesadumbre, llorando, el que nuestros intelectuales no quieran leer; «acaso no sabemos, nos decimos.

El rumor que escuchamos al entrar, continúa, ¡oh!, gritamos al espíritu, abatido al ver cerrados los libros: allí está la intelectualidad. Y a ella vamos; a escuchar su acento... Pero, ¡oh, dolor!, esa juventud está comentando el «desastre» de Amberes, leyendo «Fibr» alegremente y jugando al ajedrez con un gesto absurdo de desmedida tristeza, de inmensa voluptuosidad y extraña atención...

Hemos sentido una ira salvaje. Lástima también. Mañana, nos decimos avergonzados, entrará en este Ateneo algún hombre sabio, pícaro ó audaz, y puede visitar esta biblioteca provincialino se rebela y nos decimos, «añadid a abrir las hojas de los libros que nadie lee, para que el viajero que llegue no nos avergüence y diga que nuestra intelectualidad no sabe leer; en frase más vulgar, «le estorba lo

TEATRO PRINCIPAL Gran compañía de operetas y zarzuelas del afamado pianista y compositor GUILLERMO CASES Debut sábado 31 Marzo 1923, con la opereta en tres actos, letra de A. Cases y música de Guillermo Cases

FAISANES DE ORO: TEATRO de APOLO Sábado 31 Marzo 1923 Debut de la gran compañía procedente del TEATRO REINA VICTORIA, DE MADRID Primer actor PEPE MONCAYO El Príncipe Carnaval

Teatro Regües CATEDRAL DE LAS VARIEDADES Sábado 31 de Marzo de 1923. Grandiosa compañía internacional de variedades -- Nuevos debuts en Valencia --

¿Prosperidad ó decadencia? La gran ciudad Nada más instructivo que las estadísticas. Por lo común, se piensa que sus datos son una cosa exacta, pero seca y muerta. Todo lo contrario. Sus cifras suelen estar llenas de vida y de interés; aunque, por desgracia, con su precisión matemática sean muchas veces de una asombrosa inexactitud.

SEDERIAS Antigua fábrica de Tejidos de Seda de E. Pampló Sucesores: EMILIO DAZA Y C. Extensas colecciones en todos los artículos de mayor novedad para la temporada de primavera Precios de fábrica Ventas al detall -- Despacho: FLORA, P S EDERIAS

CASAMIENTO CIVIL En el juzgado municipal del distrito de Serranos se celebró ayer el matrimonio civil del joven librepensador Francisco Vilaplana Valor con la simpática señorita Amparo Muñoz Soriano.

Información Militar Por real orden de 2 del actual publicada en la «Gaceta» del 26, se dispone que por esta delegación de Hacienda se devuelva á los interesados que se mencionan las cantidades que ingresaron para reducir el tiempo del servicio militar.

Teatros TEATRO PRINCIPAL Compañía de operetas y zarzuelas Gran compañía de operetas y zarzuelas del pianista y compositor Guillermo Cases: Director, César Muro.

Sección Comercial y Agrícola Telegrama recibido por Juan Ellwood, de la OARDIFF. Ofrecidos vapores «Margrete» y «Balhome».

Distrito de Torrente A los republicanos Antes de entrar en materia he de recomendar al alcalde de esta villa, lea diariamente en este periódico al maestro de los maestros en el arte de escribir, Roberto Castroviejo, y verá cómo en mi remitido último no deprimo ni persona, como ha creído, por cuyo motivo se ha molestado.

DEPORTES Foot-ball El resurgimiento deportivo de Alicante Los deportistas alicantinos están realizando una labor digna de encomio, ya que á costa de trabajos y sacrificios llevan á cabo la formación de un ambiente en Alicante que de como resultado elevar á ésta á uno de los centros deportivos españoles de más importancia.

Vida municipal El Alcalde de real orden señor Artal ha publicado el bando de costumbre sobre el tránsito rodado en estos días llamados santos. El orden del día de la sesión de hoy, consta de cincuenta dictámenes, ninguno de interés general.

OLYMPIA Palacio de la cinematografía Sábado de Gloria INAUGURACION TEMPORADA DE CINE PROGRAMA: 1.º Tikis Mikis, grumete

El correlativeo señor Hidalgo, me alude en su remitido del 23 de los corrientes, dedicado á los republicanos de este distrito. Tiene razón. Los republicanos de este pueblo no votaremos al señor Campos Crespo. Que lo voten sus amigos, y sobre todo, si en la última elección, tres dinero, como tarán votos. Si no hay pesetas, no le falte el aseguramos una gran cantidad de por medio, cómo se concibe la errata.

La semana futbolística de Alicante Alicante está ofreciéndonos como una de las ciudades más deportivas de España. Véanse los partidos jugados en el transcurso de ocho días, por el Club Natación Alicante, que tan brillante temporada está haciendo: Domingo.—R. S. Alfonso XIII, de Palma de Mallorca, un tanto (penalty); Club Natación, dos tantos.

Terminadas las listas cobradoras de los arbitros sobre balcones y rejias que á menos de dos metros de altura de la vía pública tengan voladizo ó abran al exterior, y por las puertas de la calle que abran á la vía pública, y de los rótulos y muestras en las fachadas, rótulos en las jambas, toldos y cortinas, correspondientes al actual ejercicio de 1922-23, quedan expuestas al público por término de diez días, en cuyo plazo podrán ser examinadas por los contribuyentes interesados, al efecto de que aduzcan las reclamaciones que crean pertinentes.

La estrella salvadora Cómica Próximamente: MARIA JACOBINI en su última creación. Las sesiones serán amenizadas por el Quinteto Olympia y el trío Borrero

LUIS DE ZULUETA. ACCIÓN REPUBLICANA CIRCULO EL PUEBLO Se convoca á todos los ciudadanos elegidos para el Comité, Junta Municipal y Directorio de este distrito para que acudan hoy jueves, á las nueve y media de la noche al círculo El Pueblo para constituir el Comité.

El campeonato escolar de futbol Ayer tuvo lugar la reunión convocada por los iniciadores para la organización de un concurso escolar infantil entre el elemento de las escuelas nacionales y particulares, que podrán presentar equipos de niños pertenecientes á sus colegios.

Recaudados por arbitros: Matadero general, 00,00 pesetas. Matadero del Grao, 00,00. Matadero del Cabanal, 00,00. Estaciones sanitarias, 806,94.

THE LAXO En Farmacias y Droguerías Es el mejor purgante vegetal, por su eficacia, bondad y economía. No tiene rival contra el estreñimiento, curándolo pronto y bien.

En la Audiencia Ayer se celebró un juicio por lesiones seguido contra José Sabater Rosal. El delito consiste que, hallándose el procesado en un tiro de palomo, se le disparó la escopeta é hirió á un niño que presenciaba el tiro. Le defendió el letrado señor Agrait.

París Sport Ribera, 40 Nueva casa de artículos nacionales y extranjeros para todos los deportes.vende más barato que nadie. Ribera, 40

Conferencia de Bernardo Gil: Acerca del tema «Jesucristo, la sublimidad de sus doctrinas y la interpretación de sus misterios, dió su anunciada conferencia en El Ideal, el maestro nacional Bernardo Gil, el domingo último.

Preservativos! La persona que desee comprar con toda reserva y garantía los mejores, finos y fuertes, verdaderamente irrompibles de todas las mejores marcas, diríjase siempre á LA INGLESA (nombre registrado), calle San Vicente, 104. Entrada muy reservada por la escalera.

PARA PASCUA Si queréis comer buen Panquemado, Monas, Madalenas y pastas superiores, á 4 pesetas kilo, comprar en el Horno de Salvá, 4, Valencia. Depósito de venta, Almuñín, 16, (Horno).

Mutualidad Nacional del Seguro Agropecuario Esta entidad pone en conocimiento de los mutualistas y agricultores que para realizar el seguro contra el pedrisco pueden dirigirse á la oficina de Madrid ó á la delegación en la provincia de Valencia, cuyas oficinas están domiciliadas en la calle del Gobernador Viejo, número 11, de esta ciudad, siendo el delegado único el ingeniero agrónomo don Rafael Font de Mora. La delegación de la Mutualidad cuenta con agencias debidamente autorizadas en la provincia.

Hotel Meuble Desde cinco pesetas, lujosas habitaciones para dormir. Baño. Servicio permanente. Pi Margall, 5 y Mosén Ferreres, 2

Dr. Juan Benavente VIAS RESPIRATORIAS ALMORRANAS Curación con muy pocos días con la pomada antihemorroidal Valentín Palacios. Cura el dolor á la primera ó segunda aplicación. Venta: VALENTIN PALACIOS, Bajada de San Francisco, 32, Valencia.

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS CIERRE DE BOLSA

Table with exchange rates for Madrid, 28. Cierre de Bolsa: Madrid 43.31, Cambios Londres 30.53, Mercos 0.00.

DE CASTELLÓN

LA LLUVIA.

Sigue el temporal de lluvias desde hace ocho días en que llovizna fuertemente.

EL CONFLICTO TIPOGRAFICO.

A pesar del interés demostrado por el alcalde para solucionar el conflicto tipográfico...

Los diarios locales.

Los diarios locales «Heraldo de Castellón» y «Provincia Nueva» siguen publicándose...

El FALUCHO «SANTISIMA TRINIDAD».

En las primeras horas de la tarde llegó al puerto el vaporito núm. 2 de la Compañía...

YANEZ

DE BARCELONA

Huegas sin solución

Continúan en el mismo estado las huelgas de estereos, esparteros y persianeros...

Los patronos picapedreros han celebrado una reunión...

Esta mañana celebraron una asamblea los huelguistas...

Se ha sabido que el vapor «Jaime I», que salió el domingo...

El asesinato de Juan Pey

Esta madrugada ha sido detenido un individuo, por infundir sospechas a la policía...

Nuevas bibliotecas populares

El presidente de la Mancomunidad, al recibir a los periodistas, ha dicho que se había acordado...

La hermana de D. Jaime

Hoy ha llegado a Barcelona doña Blanca de Borbón.

Clausura

Esta tarde a las seis será clausurada la Feria de Muestras.

Estreno de la ópera «Marianela»

El próximo sábado se inaugura la temporada de primavera, pródiga en acontecimientos...

Todo ello, y la expectación que hay en el mundo del arte...

En obsequio a los periodistas

La próxima semana se celebrará en el teatro Fomea una función de gala en obsequio...

Conferencia importantes

Ante distinguida concurrencia en la que figuraban varios alumnos de la Escuela Superior de Agricultura...

Visitas

Esta mañana visitaron al ministro de Estado señor Alba, los embajadores de Inglaterra y Alemania...

El general Bargaña

Ha regresado de Suiza el general Bargaña habiendo cumplimentado esta mañana al ministro de la Guerra.

Reunión de toreros

Esta tarde se reúnen los matadores de toros y novillos para dar cuenta de las pleitos pendientes.

Desgracias

En la calle de Atocha, números 8 y 10, el ascensor causó lesiones graves a un botones.

Conducido a la Casa de Socorro, ha dejado de existir.

En la calle de Augusto Figueroa se sintió indispuerto un sujeto natural de Alicante, llamado Enrique Arbós.

Falleció al ser conducido a la Casa de Socorro próxima.

El indulto de Verdaguer

La comisión de Barcelona interesada en el indulto del tabernero Luis Verdaguer se reunirá esta noche en el Círculo Mercantil.

En el círculo de la Unión Mercantil se ha celebrado esta noche un mitin para pedir el indulto del tabernero catalán Verdaguer.

Lo organizó la comisión gestora del indulto que se halla en Madrid.

Sacristán, como presidente del círculo, expuso el objeto de la reunión, ofreciendo el concurso de las clases mercantiles e industriales de Madrid.

Hablaron diversos oradores y la comisión, abogando todos por el indulto de la pena y proclamando la inocencia del condenado.

Se leyeron varias adhesiones y una carta de Verdaguer, que se halla en el Penal de San Miguel de los Reyes, de Valencia, pidiendo que no le abandonen.

Terminados los discursos los resumió Sacristán, quien se congratuló de la obra de Cataluña, pidiendo la reivindicación de un inocente.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Las responsabilidades de Millán de Priego.

A propósito de una noticia publicada por «El Imparcial» hace días sobre las responsabilidades que van a exigirse al señor Millán de Priego por inversión de créditos, noticia que pretendió rectificar el ex director general de Orden público, se dice lo siguiente:

Se sabe que en Marzo de 1922, el ministro del Tribunal de Cuentas, señor Cabriñana, previendo las consecuencias que podían traer al Tesoro el uso y abuso de las amplias concesiones otorgadas en el decreto confeccionado en el ministerio de la Gobernación a medida de los deseos de don Millán, elevó una moción al Tribunal en pleno, en la que ponía de manifiesto la infracción que se cometía con tal decreto, contrario a la Constitución de la nación, a las leyes de Enjuiciamiento de administración y contabilidad de 1911, y la adicional a la constitutiva del ejército, y demostraba que entre los créditos consignados en dicho presupuesto y los que figuraron en el decreto de 14 de Junio de 1921, contraviendo abiertamente lo dispuesto en la ley de Autorizaciones de la misma fecha, existía un exceso de un millón doscientas cuarenta y cuatro mil doscientas cincuenta pesetas.

Y propuso que se elevase a las Cortes una Memoria extraordinaria consignándole así para que pudieran subsanarse todas las aludidas infracciones.

El Tribunal Supremo, de acuerdo con el fiscal, desestimó la moción del marqués de Cabriñana, cuyos pesimistas vaticinios se cumplieron con creces al verificarse el examen de las cifras de las cuentas del ministerio de la Gobernación correspondientes al último ejercicio de 1921-22, pues en ellas aparece plenamente demostrado que abusando de la autorización concedida por las Cortes en ley de 14 de Junio de 1921, se ha producido un exceso de crédito y de gastos de 1.464.250 pesetas.

Del reintegro de estas cifras tendrán responsabilidad directa o subsidiaria los miembros del Gabinete conservador, que aprobaron en Consejo de ministros la distribución en Cuentas, acompañaban al mencionado de los créditos que, «los de Hacienda, que real decreto y funciones», evitaban al Testamento llamados a hacerlo no, «en de dad que representa para un ordenación, de pagos el acuerdo de un Consejo de ministros con la anterior del de Hacienda.

La Sala primera del Tribunal de Cuentas, constituida actualmente por los señores de Cabriñana, Baeza y Quijana, por inhibición del señor Allendesalazar, se verá en el duro trance de proponer al pleno que se exijan responsabilidades, consignándole así en la próxima Memoria que ha de elevarse a las Cortes.

El asunto es tema de sabrosos comentarios.

Los concejales monárquicos de Valencia en Madrid

El Alcalde de real orden de Valencia, señor Artal, visitó al presidente del Consejo marqués de Alhucemas, para invitarle a los festejos que se preparan para el próximo mes de Mayo.

El presidente del Consejo aceptó la invitación si sus ocupaciones en aquella fecha se lo permiten.

Después el señor Artal visitó al director general de Propiedades e Impuestos, a quien rogó active la tramitación del expediente concediendo al Ayuntamiento el derecho de arrendar por tiempo indefinido la caza volátil de la Albufera.

También le habló de la cesión del referido lago al Municipio valenciano.

El director general le manifestó que estudiará con cariño el asunto, procurando resolverlo de acuerdo con las aspiraciones de Valencia.

La comisión de concejales monárquicos valencianos regresa esta noche a esa localidad en el tren expreso.

En el ministerio del Trabajo

El ministro del Trabajo ha firmado una real orden, resolviendo en definitiva el concurso de Casas baratas y adjudicando las cantidades consignadas en el presupuesto para este fin.

Confirmando que el domingo se verificará la inauguración del Congreso del Comercio Español de Ultramar.

El acto se celebrará en el Senado.

Notas oficiosas de Estado

En el ministerio de Estado se facilitaron las notas oficiosas siguientes:

«Praga».—En el Círculo Español se ha celebrado brillante fiesta en honor de los alumnos y profesores de la Escuela de ingenieros industriales, de Barcelona, que vinieron a visitar los establecimientos fabriles checoslovacos.

Se pronunciaron discursos patrióticos. Se proyecta una gran recepción en honor de los expedicionarios, en el Ayuntamiento de Praga.

Telegrama dirigido por el presidente de la quinta Conferencia panamericana al ministro de Estado, desde Santiago de Chile.

«La quinta Conferencia panamericana, reunida en la tierra que descubrió el genio de Colón y la generosidad de España, tomó conocimiento, profundamente conmovida, en su primer

ra sesión, del telegrama que vuestra excelencia dirige por mi intermedio al Gobierno, tan intenso y profundo como el sentimiento de orgullo de la madre España, ante la obra de sus hijas americanas a que vuestra excelencia alude, es la gratitud filial de las naciones de origen hispánico por la madre, y la herencia que recibirán.

Es, a la vez, muy grato y honroso para mí, cumplir el encargo recibido de ellas y de las naciones americanas de todas las lenguas, de transmitir al Gobierno español la expresión de su más vivo reconocimiento, por cuanto ha hecho España y continúa haciendo en beneficio de toda América.

Los delegados de América, inspirándose en el elevado ideal de la concordia universal y cooperación de todos los pueblos de la tierra, para alcanzar la mayor suma posible de bienestar por la humanidad, se han congregado aquí, para continuar la obra de paz, unión y solidaridad del Continente americano, aportando así un contingente continental valioso, para afianzar en el espíritu de los pueblos los sentimientos inmanentes de justicia y solidaridad universales a que vuestra excelencia alude.»

Firma el despacho Agustín Eduardo.

El alto comisario en palacio

Además del presidente despachó con don Alfonso el ministro de la Guerra.

No acudió el ministro de Marina, por encontrarse enfermo de gripe.

Envió a su ayudante, llevando los decretos a la firma.

A las 11,15, llegó el alto comisario de España en Marruecos, señor Silvela, pero no lo recibió don Alfonso hasta terminar el despacho con los ministros.

El señor Silvela salió de palacio a las dos menos cuarto, diciendo que había hecho a don Alfonso una exposición detallada de los asuntos de Marruecos, del mismo modo que lo hizo ayer en el Consejo.

A preguntas de los periodistas, añadió que don Alfonso se había limitado a escucharle.

Dijo que el sábado recibirá al ministro jafilino Ben Nuna y al bajá de Arzila, Muley Mustafá.

Respecto a la visita de Abd-el-Kader y otros moros notables de la zona de Melilla, ha dicho el señor Silvela que por ahora no los recibirá don Alfonso en Madrid, siendo probable que los reciba en Sevilla, cuando vaya a dicha capital.

La Juventud maurista

La Juventud Maurista celebró la elección de junta directiva, resultando elegidos presidente el señor Goicoechea, vice, señor García Cerdudo; secretario, señor Cerbón.

Los demás cargos fueron otorgados a los señores Aguilar, Colón, Salcedo y Alepez.

Asamblea del Magisterio

En el salón de actos del Ateneo ha comenzado la Asamblea de la Asociación del Magisterio.

Hablaron los señores Aranda, Jarau y Retortillo, exponiendo las mejoras que hay que pedir al Gobierno.

La sección de clausura se verificará el día 31 del actual.

Silvela propone conquistar Alhucemas

Se asegura que el discurso que pronunciará ayer en el Consejo el señor Silvela, ha causado en el Gobierno una impresión muy deplorable.

El alto comisario ha propuesto a los ministros nada menos que la conquista inmediata de Alhucemas, habiendo traído un plan militar completamente redactado.

El marqués de Alhucemas, al oírle, quedó estupefacto.

También los señores Alba y Romanones no han salido de su asombro.

Hasta el ministro belicoso Alcalá Zamora se mostraba asombradísimo.

Cuáles no habrán sido los resultados del discurso del señor Silvela, que se habla del posible e inmediato relevo del alto comisario, nombrando a otra persona que sea más sensata y razonable.

Los periódicos dedican grandes comentarios al asunto.

Esta noche, el periódico «La Voz», dice: «Hoy podrá convenirse el marqués de Alhucemas y el señor López Ferrer, por que no tenía categoría suficiente y sacrificar por esta ruta para el cargo, hombre que valía perfectamente para el cargo. Las consecuencias del error las sufrirá el presidente del Consejo.

Ahora sólo caben dos arreglos: O estando restablecido ya el señor Villanueva enviárase a África o recabarse el concurso de don Horacio Echevarría para aceptar la cruz que representa el cargo de alto comisario.

Lo que en manera alguna puede ser es que vuelva a Marruecos el señor Silvela tremolando la bandera de guerra y soñando con desembarcar triunfalmente en Aixid.»

A continuación recuerda las declaraciones del señor Echevarría señalando la ruta que deberíamos seguir, puesto que no podemos sostenernos en las posiciones actuales; tomadas como base de avance en fondo, debe abandonarse Tizi Azza, Bu Azora y otras replegándose a las salidas de la línea de Dar Drius y Kandusi y dejando Tafersit, Zahuia y Abada.

Las oficinas indígenas pueden destinarse a los trabajos de atracción de indígenas. Deben abandonarse los bombardeos de los aviones por ser contraproducentes.

Causan estos ataques pocos daños, porque los moros apenas poseen propiedades e inmuebles, y en cambio se enconan los odios del «enemigo.»

El Consejo del sábado tendrá excepcional importancia.

Comenzará exponiendo el ministro de Estado su criterio, siguiéndole el señor Alcalá Zamora.

Será el último en expresar su opinión Chaparría.

Se cree que las deliberaciones podrán ser emocionantes.

Entre los propios consejeros se espera con interés conocer los puntos de vista que expongan los señores Alba, Romanones, Alcalá Zamora y Pedregal.

A éste parece que se le ha hecho algunas indicaciones importantes respecto a determinados extremos de los planes de Silvela.

Han llegado a Madrid los generales Castro Girona y Jordana, este último para quedar en la Península adonde fué despedido recientemente.

Les esperaban en la estación Silvela y numerosos jefes y oficiales y amigos particulares. Silvela conversó con ambos generales durante algunos momentos.

Se atribuye importancia extraordinaria a la llegada de los señores Girona y Jordana, suponiéndose que serán consultados por el Gobierno acerca de la cuestión de Marruecos.

El primero facilitará al Gobierno datos referentes a la repatriación de los soldados de cuota del reemplazo de 1920.

La entrega de un estandarte

En el expreso de Andalucía de esta noche marcharon con objeto de presenciar la entrega del estandarte a la comandancia de las tropas de intendencia de Melilla el general Márquez y el jefe superior del Cuerpo de Intendencia señor Camba.

También han marchado el coronel Tejada y el capitán Aranguren y otros jefes y oficiales de intendencia.

Reunión

Se ha celebrado una nueva reunión importante de jefes y oficiales del Estado Mayor Central para tratar de las funciones que a dicho organismo y al ministerio de la Guerra deberán permanecer en lo sucesivo con arreglo al reciente decreto de reorganización del Estado Mayor Central.

Las responsabilidades

El lunes se llevará nuevamente al Supremo de Guerra la causa instruida con motivo de los sucesos de Tizza, donde están encartados el general Tuero y los coroneles Sirvent y Lacañal.

De viaje

Mandada por un teniente coronel de artillería marchará en breve a Versalles una comisión militar española con objeto de estudiar en Francia el nuevo curso establecido entre capitanes para ascender a jefes.

Un anuncio

Se anuncia que en breve habrá una firma de guerra interesante con motivo del pase a la reserva del teniente general Borbón.

Concurso

Se ha prorrogado hasta el día 30 de Abril próximo el plazo para la presentación de instancias al concurso de mecánicos conductores de automóviles de la escuela de Segovia.

Maniobras

El día 2 de Abril se verificarán en Retamaros varios ejercicios militares en los que tomarán parte especialísimos los ingenieros que harán prácticas de construcción de puentes y otras análogas.

Fallecimiento

Ha fallecido Juan Manuel Zafrá, ingeniero de caminos que gozaba de gran prestigio entre los hombres de ciencia.

Fue profesor de la Escuela de Caminos y pertenecía a la Academia de Ciencias.

Triunfo de un valenciano

Por real orden de Instrucción pública ha sido aprobado el fallo del Jurado del Concurso Nacional de Escultura correspondiente al año actual y por el cual se otorga al proyecto de Fuente original de don Julio Vicent el premio de 15.000 pesetas.

Desgracia

El niño de cinco años Rafael Ballester, jugando en el puente de Segovia, se cayó al río Manzanares.

Otros dos muchachos de once y doce años se arrojaron al río, consiguiendo extraerle en estado gravísimo.

De elecciones

Comenzan a sonar los nombres para las candidaturas que lucharán por Madrid en las próximas elecciones.

En el Congreso y otros centros políticos se afirmaba que lucharán incluidos en la combinación ministerial, el conde de Santa Engracia, Garrido Jaurist, Oriuela, Villamil y Antonio Sacristán, este último en representación de las clases mercantiles.

Para el sexto puesto se indica al señor Echevarría, aunque se ignora si aceptará dados sus compromisos políticos; pero se hacen gestiones para que figure en la candidatura del Gobierno.

También los mauristas presentarán candidatura cerrada, figurando en ella los señores Serrano Jover, Goicoechea, López Dóriga, conde de Limpías y Colón Gardany.

Para el sexto lugar se indica a un financiero. Habrá además una candidatura socialista y otra comunista, cerradas ambas.

Se presentará como civista el señor Alvarez Arranz.

Lo más interesante parece que será la lucha entre socialistas y comunistas por las disensiones que mantienen, opinándose que serán violentas.

De los republicanos se ignora si presentarán candidatura por Madrid.

Los planes bélicos de Silvela

Según comentándose las referencias del Consejo de ministros de anoche y los planes de conquista del alto comisario señor Silvela.

Los elementos tratan de aprovechar la actitud del alto comisario para explotar la discordia que existe entre los miembros del Gobierno, aunque afirman que éste las evitará hasta que pasen las elecciones.

Los conservadores declaran que «esto no se ha dicho porque el disimulo crea una mala descomposición tan grande que perjudicaría a la corona y al país, provocando un grave conflicto en el Parlamento apenas esté constituido.

Se teme que la actitud de Silvela sirva para reanudar la campaña de todos los partidarios de la guerra a todo trance.

Silvela justifica su cambio de criterio declarando que el problema es distinto visto desde España que visto desde África, pero los contribuyentes que entregan para Marruecos tres millones de pesetas diariamente, arrojan en su protesta, negándose a que continúe abierta indefinidamente esta sentina que causaría la ruina de España.

Piensen además que España no envía altos comisarios a África a formar criterio, sino para ejecutar las órdenes adoptadas por el Consejo de ministros.

Partido de balompié

Señalando.—En el campo del Sardinero, jugaron un partido de balompié, el equipo yugo eslav, contra el Racing Club, ganando éste por cinco goals.

El árbitro actuó parcialísimo, y expulsó del campo a dos jugadores extranjeros.

Las compañías extranjeras de navegación

Vigo.—Llegaron los presidentes de las compañías trasatlánticas extranjeras cuyos vapores tocan este puerto, para tratar de resolver varias cuestiones que quedaron pendientes en la Asamblea que celebraron en Ginebra.

El naufragio del «Cataluña»

Las Palmas.—Nuevos radiogramas de Río de Oro dicen que el primer vapor que acudió a las llamadas del buque naufragado «Cataluña», fué el español «Luzarote», que se dirigió seguidamente a buscarlo, encontrándose embarrancado y roto el casco, en un sitio lleno de rocas.

Intentó lanzarle un cable con un bote remolcador, pero desistió de ello en vista de la avería, que hacía inútil y peligrosa la operación.

El «Luzarote» recogió todo el pasaje y la tripulación del buque naufragado.

Los tripulantes son 92.

Levaba el buque 26 pasajeros.

La operación de salvamento se realizó, con toda felicidad, en cuatro horas.

También recibió un radiograma el vapor «Ciudad de Cádiz», el cual cambió de rumbo y se dirigió a Río de Oro, recogiendo los pasajeros y los condujo a Las Palmas por cuenta de la compañía.

Los tripulantes del «Cataluña» los conducirá a la Península.

Sigue la violencia

Zaragoza.—Ha circulado profusamente una hoja del Sindicato libre contra el único redactada en términos violentísimos, temiendo se ocasionen nuevos atentados.

A inspeccionar la escuadra

San Sebastián.—Ha marchado a Villagarcía el ministro de Marina inglés acompañado del almirante.

Va a inspeccionar la escuadra inglesa.

General fallecido

En el pueblo de Calafut ha fallecido el general de división Manuel Ranoy.

Construcciones navales

Ferrol.—Procedente de Inglaterra ha fondeado el vapor «Castilla», conduciendo hélices para el crucero «Méndez Núñez».

Se imprime gran actividad a los trabajos de construcción del «Cristóbal Colón».

En el próximo mes se efectuarán pruebas oficiales en alta mar de marcha y consumo de carbón.

El III Congreso de la Historia de Aragón

Huesca.—Se ha reunido el comité para la celebración del III Congreso de Historia de la corona de Aragón que se celebrará en Valencia en la segunda quincena de Mayo.

Acuerdos de los socialistas asturianos

Oviedo.—El Congreso de la Federación Socialista ha acordado establecer una cuota de cinco pesetas para gastos electorales y pedir a las minorías socialistas del Congreso que defendan ante los poderes públicos el control obrero y el auxilio contra el paro forzoso.

También acordaron hacer una campaña para conseguir una amnistía para los delitos políticos y sociales y la readmisión de los ferroviarios y de los oficiales de Correos que quedaron sin plaza a causa de la última huelga.

De Marruecos

NOTICIAS DE MELILLA

Melilla.—El día 2 de Abril marchará a Sevilla la escuadrilla de aviación para asistir a la entrega de la bandera del Cuerpo de aviación.

Fuerzas de la policía indígena del Zafo han descubierto debajo del puente sobre el río Muluya el cadáver de un muchacho moro que apareció ahogado.

No se le ha identificado.

Se cree que se trata de un crimen.

Cerca del cadáver se encontró un burro, suponiéndose que lo utilizaron los asesinos para transportar allí el cadáver.

El general Vives y el coronel Despujols estuvieron en la zona de Telaza.

También fueron el caid Abd el Kader y el caid Mazuzá acudió al zoco para cumplimentar a Vives y el caid de Ulad Setud, llamado el Merik.

En el momento de lanzar una bomba de mano un teniente del regimiento de Africa estalló aquella, hiriéndole en la cabeza y en la mano derecha.

De Larache

Larache.—Marchó a Tetuán el delegado de Fomento que regresará en breve para continuar el estudio del proyecto del puerto que le ha encomendado el señor Silvela.

Parte oficial

Zona oriental: Las batallas de Tafersit y de Bentid hicieron fuero sobre un grupo enemigo.

Sin novedad.

La aviación bombardeó las posiciones de Sidi Dris, reconociendo todo el frente sin observar nada anormal.

Fuerzas de Quebdani y Kandusi efectuaron pascos militares sin novedad.

En la zona occidental no

# A los señores Médicos y Matronas

Al preparar la Caja Tocológica "Loras", lo hacemos con el objeto de facilitar el material indispensable para la asistencia á un parto, con la más absoluta garantía en cuanto á la ASEPSIA y preparación de estos materiales y con la mayor reducción posible de precio. Para facilitar las ventajas al cliente, sólo se pagará aquello que hayan roto el precinto. Avisando al teléfono número 334 se servirá á domicilio.

## CLINICA DENTAL

Profesores especialistas.—Sucesores de D. José Rey  
Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado á un diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insufrible y garantizamos la insensibilidad completa y poder masticar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro



PRECIOS ECONOMICOS

HORAS DE CONSULTA

De 9 á 1 y de 3 á 6.—Los domingos, sólo de 9 á 1

Barcas, 3 (encima del horno del Puig). — VALENCIA

Entrada por la calle de Moratín

## NOTICIAS

Nombramiento acertado.  
Nuestro estimado compañero en la Prensa don Mario Jorge Lorenzo ha sido nombrado director de la Escuela de Náutica de Valencia, para suceder en el cargo á don Miguel Aveño. El señor Jorge Lorenzo es profesor del Instituto General y Técnico, catedrático de Geografía é Historia de dicho centro docente y autor de diferentes obras, muy importante la titulada «Tierras y mares», cuya edición ha quedado agotada.

Al congratulárnosle de tan acertada designación felicitamos cordialmente á nuestro amigo Mario Jorge.

Gracias á las gestiones del senador por la Universidad don Rafael Altamira se ha concedido por el Estado una subvención de mil pesetas al Ateneo Científico de esta ciudad. Los ateneístas han agradecido mucho al senador señor Altamira el interés que viene demostrando hacia el mencionado centro.

Aprovechando la estancia en Madrid del Alcalde de real orden señor Artañal, la Asociación General de representantes y corredores de Valencia le ha enviado un telegrama para que se ocupe de las gestiones cerca del ministro de Instrucción pública que realiza la sociedad, con objeto de que se decreta la elevación de la Escuela de Comercio de Valencia á Escuela de Estudios Mercantiles, como las de Málaga, Bilbao y á reserva de que las Cortes acuerden el oportuno crédito.

Ayer nos visitaron en nuestra Redacción los artistas de la compañía del teatro Esclava señores Pozanco y Ragel para despedirse de nosotros y agradecer por nuestro conducto las manifestaciones de simpatía de que fueron objeto por parte del público de nuestra capital. Lleven buen viaje los simpáticos artistas, uno de los cuales—Pozanco—, ingresa en la compañía del Goya de Barcelona.

FUMAD PAPEL MARCA CINE  
Ayer se cursó el siguiente despacho: «Presidente Ateneo Mercantil, ministro Fomento.—En nombre Ateneo Mercantil, intereso á vuestra excelencia derogación real orden 8 Octubre 1921 que amplió desmesuradamente plazos transportes ferroviarios, pues desaparecidas hace tiempo causas que motivaron tal medida, no debe subsistir ni un momento más lo que tanto trastorno y perjuicios ocasiona comercio é industria, máxime cuando regla oc-

tava real orden 10 Enero 1863, fundamental en materia de plazos, sólo autoriza las ampliaciones por el tiempo absolutamente indispensable.—Adolfo Beltrán»

La Cámara de Comercio y demás entidades mercantiles, debieran coadyuvar á hacer desaparecer esas trabas en el tráfico, á fin de que fuera general el estado de protesta y conseguir lo que tanto es de desear.

FUMAD PAPEL MARCA CINE  
PIANOS DE ALQUILER GOMEZ MAESTRO CHAPI, 3

GRIPPE.—ELIXIR GOMENOL CLIMENT.  
BRAGUEROS, confección moderna. Bazar médico, San Vicente, 6.

SIFILIS, PURGACIONES, CHANCROS, etc. MEDICO ESPECIALISTA  
Calle de San Gil, 34. De 9 á 11 y de 4 á 8

FUMAD PAPEL MARCA CINE  
PARA LAS FIESTAS DE MAYO.—Por 35 PESETAS CAMA Y SOMMIER en la fábrica de muebles y sommier de Matías Oñer, calle Condé de Trévor, núm. 19, frente apedero tranvías asaYmagrell y puente de Madera.

Al telegrama cursado por la Asociación General de representantes y corredores de Valencia al ministro de Instrucción pública, como consecuencia de la Asamblea general del día 14, ha contestado el señor Salvatella en los siguientes términos:  
«He recibido su telegrama. En su respuesta le manifiesto que el real decreto de 31 de Agosto de 1922, incluyó á las escuelas de Bilbao y Málaga en la categoría de las de altos estudios mercantiles, como consecuencia del reconocimiento hecho á ellas por ley del Reino (la de Presupuestos para el año económico 1920-21 que ordenó fuesen elevadas á escuelas de intendentes mercantiles).

Para que la de Valencia pueda ser elevada á escuela de altos estudios mercantiles, es preciso que antes figurasen en presupuesto los créditos necesarios, pues sin tal requisito es nula la creación de nuevas cátedras, plazas y servicios, según el artículo octavo, de la Ley vigente de Presupuestos.»  
Esta Asociación sigue sus gestiones acerca de dicho ministro para que desde luego se decreta la elevación perseguida, á reserva de que las Cortes acuerden el crédito necesario, y es de esperar que las demás corporaciones interesadas no dejen de secundarlas de una manera eficaz, manteniendo vigorosamente los derechos

de Valencia, tan legítimos cuando menos como los de Málaga y Bilbao y desde luego más sólidamente fundados que los de dichos puertos.

## Sucesos

### Hallazgo de un cadáver.

En la partida denominada de La Solana, del término de Ayelo de Malferit, fué encontrado el cadáver del vecino de Canals Joaquín Juan Panadés, quien había salido del pueblo con dos asnos con objeto de hacer leña.

Según dictamen facultativo, le sobrevino la muerte á causa de una afección cardíaca.

### Aeroplano que aterriza.

En la Casa de Socorro del Puerto, ha sido asistida una niña de cuatro años llamada María Gómez Silvestre, que á consecuencia de una caída se había fracturado el fémur derecho por su tercio superior.

Ayer, á últimas horas de la tarde, en una obra del ensanche, cerca de la calle de Liria, un muchacho de catorce años se cayó de un andamio, produciéndose gravísimas lesiones.

### Cartera por el aire.

En el tren de Barcelona, y entre las estaciones del Machistre y Cabañal, le quitaron al subdito alemán Frits Appel, viajante y domiciliado en la ciudad condal, la cartería, que contenía 575 pesetas en billetes del Banco. La pareja de guardia civil de escolta en dicho tren, intervino y dió cuenta del hecho al juzgado.

### Robo.

Ayer le sustrajeron el gabán que se había dejado en un banco de la Audiencia á Eulogio Benito Castelló, natural de Bañeras (Alicante). El autor de la sustracción no fué descubierto y el perjudicado dió cuenta de lo ocurrido al juzgado.

### Noticias teatrales

#### TEATRO APOLO

Ya está en Valencia la mayoría de los artistas que componen la notable compañía del teatro Reina Victoria, de Madrid que acudilla el veterano actor Pepe Moncayo.

Un número extraordinario de carpinteros, pintores, electricistas y tramoyistas trabajan en el escenario y sala de Apolo para montar la lindísima revista «El Príncipe Carnaval» que llega de nuevo á Valencia, acicalada y remozada en forma que resultará casi nueva para este público.

José Juan Cadenas, el rumbo empresario ha mandado construir un vistosísimo y lujoso vestuario para toda la revista.

Además los seis nuevos cuadros que lleva son verdaderamente fastuosos de presentación y seguro éxito, pues aparte de la visualidad, el maestro Serrano ha compuesto, como él sabe hacerlo, unos inspirados números musicales que en Madrid obtuvieron resonante éxito.

En muchas localidades que en contaduría se han despachado ya para la función de inauguración y se sigue vendiendo todos los días de cuatro á ocho tarde.

## MOVIMIENTO OBRERO

Arte en piedra artificial y cemento armado. Esta sociedad celebrará junta general hoy, á las seis de la tarde, en la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de interés para la misma. Se ruega la puntual asistencia.—La directiva.

## DE LA REGION

### ORIHUELA

#### Un triunfo de la Casa de la Democracia

Esta sociedad, por medio de una comisión organizadora, compuesta de su presidente don Ricardo García y los artistas señores Juan y Francisco Balaguer y los entusiastas colaboradores don Vicente Bellido, don Francisco Navarro, don Ramón Pastor y don Julián Giménez, han llevado á cabo este año en esta ciudad el festejo típico y tradicional valenciano «La Falla», con el fin de introducir en Orihuela el estímulo en los artistas para años sucesivos, siempre y cuando el Ayuntamiento y demás entidades les favorezcan con premios en metálico.

La falla que se ha quemado ha tenido por lema «Al son que me tocan ballo». Encima de un gran catafalco se ergulan tres grandes y hermosas figuras, dos vestidas de hueranos á la antigua de dulzaineros y la otra un tipo grotesco de pueblo servilón y ridículo.

En los testeros del pedestal habian unos versos alusivos á la falla que fueron muy celebrados por el público.

Hubo música por la banda de esta localidad la víspera y el día de San José; y este día, á las diez de la noche, á los acordes de La Marsellesa, se le prendió fuego, luciendo una gran cohertera y algunos fuegos artificiales, obra maestra del laureado pirotécnico de esta ciudad señor Cánovas.

Hacemos constar que las figuras, obra de los señores Balaguer, han sido una verdadera obra de arte, por lo cual recibieron muchísimas felicitaciones; é igualmente las recibieron los demás señores de la comisión organizadora. La plaza de la Constitución, calle de Barcala y puente de Poniente, en estos días era imposible el tránsito, debido á la aglomeración de forasteros. Ha sido un éxito colosal para esta sociedad, que no descansa en hacer todo cuanto puede por su patria chica.

## Publicaciones

### «Arte y Letras»

Inmejorable es el número 18 de la revista gráfica «Arte y Letras» correspondiente á la presente semana.

El texto está compuesto por: «Bañols falleros», de J. Calatayud Bayá; «Una vida amarga y cruel», por Antonio Gasón; «La Humorada de Fifi», por Juan Labomba; «La Venganza de Benvenuto Cellini», por Gonzalo Cantó; «Tristeszas», por Joaquín García Ribes; «Trance apurado», por Pedro Muñoz Seca y «Los ojos de la ramera», por J. Pérez del Muro.

En la información gráfica publica las fotografías de 39 fallas.

## CÍRCULOS Y SOCIEDADES

Juventud de Unión Republicana (Cerrajerros, número 21).—Los jóvenes de esta entidad anuncian á las familias de los socios que para las fiestas de Pascua acudan á su domicilio social, á las tres de la tarde para juntamente con la música ir al local adquirido.

## Sociedad de Aguas Potables y Mejoras de Valencia

Gran Vía, núm. 19, ent.º

ANALISIS de pozos, practicados por el Laboratorio Municipal durante el año 1920  
Agua de alta presión.—24 análisis—buena y sin coli.  
Agua de pozos entubados.—51 análisis—con coli 83 pozos.  
Agua de pozos ordinarios.—110 análisis con coli 110 pozos.

ABONO para propietarios.—Desde 40 CÉNTIMOS metro cúbico en adelante.

ABONOS para inquilinos.—Esta Sociedad se encarga de colocar pecueta de la misma, la instalación, así como de conservarla.

Por SEIS PESETAS al mes, aproximadamente, y sin hacer ningún gasto el inquilino, puede tener 150 LITROS DIARIOS, ó sea alrededor de quince cántaros de agua pura.

## Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche á las nueve de la mañana del día siguiente:

### TURNO PRIMERO

Don José Aliño.—Plaza Cajeros, 6.  
Don Claudio Martí.—Pascual y Genís, 15.  
Don Porfirio Ruiz.—Jerusalén, 21.  
Don Rafael Morant.—Cuarte, 51.  
Don Ramón Moreno.—Plaza Calatrava, 2.  
Don Daniel Fenolosa.—Peris y Valero, 26.

### POBLADOS MARITIMOS

Don Joaquín Martínez.—Avenida de los Aliados, 348.  
Don Juan Montesinos.—José Benlliure, 160.

## PUERTO

### ENTRADOS

Vapores:  
«Bellver», de Palma, con pasaje, valija y cargo general.  
«Mahón», de Ibiza, con pasaje, valija y cargo general.  
«Castore», de Barcelona, con cargo general.  
«Pizarro», de Barcelona, con cargo, de tránsito.

### SALIDOS

Vapores:  
«A. Cola», para Barcelona, con pasaje y cargo general.  
«Mahón», para Ibiza, con pasaje, valija y cargo general.  
«Ulrik Holm», para Bristol y Cardiff, con fruta.

«Comandant Derise», para Havre, con cargo, de tránsito.  
«Toms», para Copenhague, con fruta y cargo general.  
«Cabo Carvoeiro», para Bilbao y escalas, con cargo general.

### A LA CARGA

Vapores:  
«Pizarro», para Manchester.  
«Ravenspoint», para Liverpool.  
«Brescia», para Liverpool.  
«Capri», para Londres.  
«La France», para Belfast.  
«Sophie», para Amberes.  
«Olga», para Amsterdam.  
«Iris», para Amsterdam.

## Carnet del viajero

Centro oficial de informaciones gratuitas, Fomento del Turismo, calle de la Sangre, Casa Ayuntamiento, planta baja.

BIBLIOTECA DE LA UNIVERSIDAD (Calle de la Nave) entrada pública y gratuita todos los días laborables de diez á una, y los domingos no feriados á las mismas horas. (Tranvías más próximos, los números 1 y 2.)

PALACIO DE LA LONJA (está situado en la plaza del Mercado): Entrada pública y gratuita todos los días laborables de 9 á 2. (Tranvía más próximo, el número 7.)

BIBLIOTECA DE LA FACULTAD DE MEDICINA (situada en la calle de Guillem de Castro, número 79): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 9 á 1. (Tranvía más próximo, el número 5.)

MUSEO PALEONTOLOGICO: Instalado en el magnífico Museo en el antiguo edificio del Almuñín; entrada pública y gratuita todos los días laborables, mediante pase que se da en estas oficinas. (Tranvía más próximo para visitar este Museo, el número 1; descenso en la plaza de la Constitución.)

TORRES DE SERRANOS (Calle de Serranos): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 9 á 1; dirigirse al portero de las Torres. (Tranvías más próximos, los números 1 y 5.)

MUSEO DE ANATOMIA.—(Facultad de Medicina): Situado este Museo en la calle de Guillem de Castro, núm. 70. Entrada solicitando permiso del señor decano. (Tranvía más próximo para visitarlo, el núm. 5.)

MUSEO DE BELLAS ARTES: Situado en la calle del Museo, junto á la iglesia del Carmen. Es, después del de Madrid, el más importante de España. Horas de visita: los domingos y jueves no festivos, de 10 á 1; entrada pública mediante el pago de 50 céntimos, todos los días laborables, á las mismas horas, y desde las tres de la tarde hasta la puesta del sol (Tranvía más próximo para visitar el Museo, el número 5.)

MUSEO DE HISTORIA NATURAL DE LA UNIVERSIDAD: Entrada mediante autorización del rectorado. (Tranvía más próximo para visitar este Museo, los núms. 1 y 2.)

BIBLIOTECA DE LA CASA DEL PUEBLO (plaza de Galindo): Entrada pública y gratuita todos los días laborables, de 5,30 tarde á ocho noche. (Tranvías más próximos, los números 1, 2, 6 y 7, en la parada de Olympia.)

## HERNIADOS

Braguero SANY, de doble tejido, con almohadillas de goma, gran tautasia.

GRUO BLANCA.—P. Mariano Benlliure, 5

## Antes de tomar la Dentina Cañizares



CAJA-ESTUCHE, 1,25 PESETAS

## Usted oirá hablar de ella favorablemente

Las madres, que han usado otras preparaciones, aprecian la diferencia por sus maravillosos efectos. A las primeras cucharadas sosiega al niño, facilitándole, en todos los casos, el babeo y dentición difícil; quita el vómito, dolores de vientre, inflamación y toda clase de diarrea. Sin ninguna molestia y con el uso de la

# “DENTINA-CAÑIZARES”

les brotan rápidamente fuertes y sanas dentaduras. Ninguna como ella, y con una sola caja cura los trastornos de la dentición, cambiando el estado general de los niños y transformándoles de pálidos, demacrados y ojerosos, en rosados, alegres y robustos. Pídala hoy mismo en cualquier Farmacia ó Droguería.

No admita otro específico: «DENTINA CAÑIZARES» sólo se vende en su envase de origen (modelo registrado) caja-estuche metálico con las dos figuritas de los niños. Laboratorios y farmacia Cañizares, Caballeros, 47, Valencia.

## Después de tomar la Dentina Cañizares



CAJA-ESTUCHE, 1,25 PESETAS

## UN PREMIO DE MIL PTAS.

á quien demuestre que existe un preparado higiénico para teñir el cabello de tanta perfección y refinamiento que no manchando nada en absoluto y aplicándose como un agua de tocador, dé al cabello un brillo y color tan natural como el AGUA DE COLONIA HISPANA, de aroma especial incomparable además para limpiar la cabeza, suavizar el cabello y detener su caída. Venta: En todas las droguerías, perfumerías y farmacias. Por mayor: Pérez Martín y C.ª, Alcalá, 9, Madrid, y J. Arnau, San Vicente, 77, droguería, Valencia, que remite cuatro frascos previo envío de 16 pesetas. Mucho cuidado con las confusiones é imitaciones.

## Det Forenede Dampskibs Selskab

Copenhagen  
Servicio regular de vapores rápidos, especialmente contruidos para el transporte de frutas y carga general  
Para Copenhagen, directo  
El vapor  
ALGARVE  
cargará el día 3 de Abril.  
Para informes en Valencia: EDWARD HARKER, Pascual y Genís, 24.—En el Grao: Señores LA RODA HERMANOS y compañía, S. L., Contramuelle, 12.

## 19 piezas

6 vasos para agua.  
6 " " vino.  
6 " " licor.  
Un jarro de regalo.

Todo por 7'50  
En CASA VICENT

Plasaders, 13 y  
Vda. de Ramón Vicent  
Balada San Francisco, 9

## LIQUIDAMOS

sólo hasta fin de mes, las siguientes máquinas de escribir, procedentes de cambio por nuestros CONTINENTAL:  
Underwood, Remington, Yost 20, Smith Premier, Erics, Fox, etcétera. Precios baratísimos; al contado y á plazos.  
ORBIS, S. A., Mar, 8.

## Practicante

Confecciones, ventosas, masajes corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, males secetos y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica).  
De 12 á 2, 1'50 peseta, y de 6 á 2 pesetas. Gratis á los pobres de 12 á 1, los jueves y domingos.  
Servicio á domicilio, baratísimo por Daniel Navarro.—Arzobispado Mayor, 22, primer.

## Continental

La mejor máquina para escribir ORBIS S. A. Mar, 8.

## Modistas

Se necesitan buenas oficiales en el taller de Emilia Cánovas. Canalejas 4, 1.º

## Se alquila

ó se vende un chalet en Torrente, calle de Valencia, 150. Razón, San Vicente, 95, Valencia.

## Liquidamos

sólo hasta fin de mes, las siguientes máquinas de escribir, procedentes de cambio por nuestros CONTINENTAL:  
Underwood, Remington, Yost 20, Smith Premier, Erics, Fox, etcétera. Precios baratísimos; al contado y á plazos.  
ORBIS, S. A., Mar, 8.

## Se alquilan

sillas, mezas y veladores para café, también se venden y reforman espartinas y mostradores y toda clase de «muebles para establecimientos»; hay botas, bañeros, escapepates, básculas, puertas de cristales acoladas, mostradores de mármol y otros muchos efectos.  
Trazos del Hospital, 45

## Haya

3.000 troncos, tablones, tablas. Sin competencia.  
Muñiz y H. de Alba, Avenida del Puerto, 123.

## Sarna - Compañía Trasmediterránea

Curación en el acto y sin baño, con un solo frasco de CREOSARINOL, el que recetan los médicos. Desconfiad de sus muchas imitaciones. De venta en todas las farmacias. Depósito: A. Gamir, San Fernando, 34.

## Se alquila

ó se vende un chalet en Torrente, calle de Valencia, 150. Razón, San Vicente, 95, Valencia.

## Liquidamos

sólo hasta fin de mes, las siguientes máquinas de escribir, procedentes de cambio por nuestros CONTINENTAL:  
Underwood, Remington, Yost 20, Smith Premier, Erics, Fox, etcétera. Precios baratísimos; al contado y á plazos.  
ORBIS, S. A., Mar, 8.

## Se alquilan

sillas, mezas y veladores para café, también se venden y reforman espartinas y mostradores y toda clase de «muebles para establecimientos»; hay botas, bañeros, escapepates, básculas, puertas de cristales acoladas, mostradores de mármol y otros muchos efectos.  
Trazos del Hospital, 45

## Haya

3.000 troncos, tablones, tablas. Sin competencia.  
Muñiz y H. de Alba, Avenida del Puerto, 123.